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Protokoll vom öffentlichen Teil der 
6. Sitzung des Gemeinderates am 17.11.2022 

 
 
Beginn: 20:00 Uhr Ende: 21:15 Uhr 
 
Teilnehmer: 
 
Bürgermeister: 
BM DI (FH) Reinhard Raggl  
 
Vizebürgermeister: 
Vbm Ing. Hanspeter Hamerle  
 
Ordentliche Mitglieder: 
GV Eugen Fink  
GR Lukas Gabl  
GR Melanie Gitterle  
GR Michael Gitterle  
GR Bianca Jones  
GV DI (FH) Harald Peham  
GR Stefan Rundl  
GV Thomas Venier  
 
Ersatzmitglieder: 
EGR Emil Gitterle Vertretung für Herrn Bernhard Mairhofer 
EGR Ing. Harald Oberkofler Vertretung für Herrn Alfred Tilg 
EGR Ing. Johannes Staggl Vertretung für Herrn Patric Jenny 
 
Schriftführer: 
Bernd Oberkofler  
 
Entschuldigt: 
 
Ordentliche Mitglieder: 
GR Patric Jenny  
GR Bernhard Mairhofer  
GR Alfred Tilg  
 
Ersatzmitglieder: 
EGR Florian Deimbacher  
EGR Dominic Filzer  
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EGR Helga Fink  
EGR Walter Föger  
EGR Sarah Gitterle  
EGR Franz Gruber  
EGR Klemens Guem  
EGR Maria Lück  
EGR Helmut Rudig  
EGR Josef Rudig  
EGR Gerald Schöpf  
EGR Bettina Staggl  
EGR Christian Unterrainer  
EGR Helga Venier  
EGR Oskar Venier  
 
 

T A G E S O R D N U N G 

 
1) Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
2) Bericht des Bürgermeisters und Substanzverwalters 
3) Bericht der Obleute der Ausschüsse 
4) Beratung/Beschlussfassung Verkauf von Teilflächen Gst. 1067/7 
5) Beratung/Beschlussfassung Raumordnungsvertrag betreffend Gst. 2120 
6) Beratung/Beschlussfassung "Nahversorgerförderung" 
7) Beratung/Beschlussfassung Anti-Teuerungspaket 
8) Beratung/Beschlussfassung Vergabe Gemeindewohnung 28 m² 
9) Beratung/Beschlussfassung Kostenübernahme der Gratiskinderkarten Venet 
10) Beratung/Beschlussfassung Weihnachtsbeleuchtung 
11) Beratung/Beschlussfassung Ausschreibung Wohnung Volksschule 
12) Beratung/Beschlussfassung Ankauf Schrank Gemeindesaal 
13) Beratung/Beschlussfassung Vereinsförderung Obst- und Gartenbauverein 
14) Beratung/Beschlussfassung Förderansuchen Jagdverein 
15) Anträge, Anfragen und Allfälliges 

 
Zu TO-Punkt 1) 
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Der BM begrüßt die Gemeinderäte*innen sowie die 7 Zuseher und den Pressevertreter von der Ti-
roler Tageszeitung und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Gemäß § 28 TGO gelobt das Ersatzmitglied Emil Gitterle: „Ich gelobe, in Treue die Rechtsordnung 
der Republik Österreich zu befolgen, das Amt uneigennützig und unparteiisch auszuüben und das 
Wohl der Gemeinde Schönwies und ihrer Bewohnerinnen und Bewohner nach bestem Wissen und 
Können zu fördern.“ 
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Zu TO-Punkt 2) 
Bericht des Bürgermeisters und Substanzverwalters 
 
Der BM berichtet: 
 
Die Pfarrgemeinde bedankte sich für die Unterstützung bei der Sanierung der Kirchenorgel. 
 
Planung Trinkwasserkraftwerk: 
Dem Grundsatzbeschluss der letzten GR-Sitzung entsprechend wurde die Planung an den Bestbieter 
Firma Walch & Plangger vergeben. 3 Angebote liegen vor (Firma Walch & Plangger, Baubox ZT 
GmbH, Tragwerk ZT). Erste Abstimmungen haben bereits stattgefunden. 
 
Workshop „familienundkinderfreundlichegemeinde“: 
Der Workshop wurde am 22.09.2022 im Gemeindesaal abgehalten und war sehr gut besucht. Der 
BM präsentiert die Übersicht der Ziele. 
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Der Gemeinderat beschließt einstimmig, die Tagesordnung um folgenden Punkt zu erweitern: 
 
Der BM bittet um Zustimmung, dass diese Ziele in den Jahren 2022 bis 2025 weiterverfolgt werden. 
Dies wird vom GR einstimmig genehmigt. 
 
Wasserschaden Gemeindesaal: 
Der Estrich wurde getrocknet und mit Wasserstoffperoxid entkeimt. Den Schaden deckt die Tiroler 
Versicherung. 
 
Salzsilo: 
Mit den Gemeinde Mils und Imsterberg wird ein 2. Salzsilo errichtet. Die Förderung beträgt € 
15.000,- für jede Gemeinde. Dies entspricht 50 % der Gesamtkosten. 
 
Der Tag der offenen Tür der Volksschule hat am 23.9.22 stattgefunden und war sehr gut besucht. 
Die Schüler*innen der 4. Klasse gestalteten Führungen durch die Schule. Ein Dank gilt den Eltern-
vertreter*innen für die Verpflegung. 
 
2. Gruppe Nachmittagsbetreuung: 
Die Gruppenüberschreitung der Mittagsbetreuung erfordert zusätzliche Personalmaßnahmen und 
räumliche Ergänzungen. Der zur Verfügung stehende Fördertopf vom Land Tirol wird genutzt. 
 
Die Werksbesichtigung bei der Firma Streng hat am 20.9.22 stattgefunden. Die errichtenden Maß-
nahmen zum umweltschonenden Abbau wurden dem Gemeinderat vorgestellt. 
 
Mittagstisch Schule und Kindergarten: 
Das Altersheim Landeck kocht frisch aus. Zur Qualität des Mittagstisches gibt es viele positive Rück-
meldungen. Die Überlegung auch für „Essen-auf-Rädern“ diese Lösung zu suchen, wird nach Abstim-
mung mit dem Seniorenzentrum Zams/Schönwies nicht weiterverfolgt. 
 
Workshop „Miteinander in die Zukunft“ Teil 1 des Gemeinderates: 
Gemeinsame Werte, Sitzungsmanagement, Schulung Tiroler Gemeindeordnung, Rechte und Pflich-
ten der Gemeinderäte wurden dort behandelt. 
 
Sanierung Markbachbrücke: 
Da bis zur Generalsanierung der Brücke im nächsten Jahr dringender Handlungsbedarf bestand, 
mussten die Gemeinden Imsterberg und Schönwies die Sanierung durchführen. 
 
KLAR – Klimawandelanpassungsregion: 
Stanzertal und Kaunergrat sind die zwei Regionen aus dem Bezirk Landeck, die bereits dieses För-
dermodell nutzen. Federführend hat das Regio-L auch die Gemeinden Landeck, Zams, Grins, Stanz, 
Tobadill, Pians und Schönwies diese Möglichkeit aufgezeigt. Das vom Bund geförderte Modell soll 
in Richtung Klimaanpassungen, sorgfältigen Umgang mit der Umwelt und den zur Verfügung 
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stehenden Ressourcen sensibilisieren. Die Bürgermeister fanden dazu am 9.11.22 den einstimmigen 
Grundsatzbeschluss, der für das Ansuchen der Förderung notwendig war. 
 
Workshop „Miteinander in die Zukunft“ Teil 2 am 10.11.22: 
Schulung Tiroler Raumordnung, Bauordnung, Einflussfaktoren auf die Gemeinde, Mission und Vision 
der Gemeinde waren Bestandteil dieses Workshops. Gemeinsam fand man viele Übereinstimmun-
gen. Im dritten und letzten Teil dieses Workshops werden weitere Maßnahmen finalisiert. 
 
Übersicht Straßenbeleuchtung – weitere Vorgangsweise: 
Harald Oberkofler berichtet über die bereits stattgefundenen Aktivitäten. 
Es gibt in der Gemeinde einen großen Handlungsbedarf. Die Leuchtpunkte werden von den unab-
hängigen Begutachtern als veraltet und unzureichend beschrieben. Über die nächsten Jahre sollen 
viele dieser Straßenlaternen ersetzt werden. 
Derzeitiger Bestand: 205 alte Straßenlaternen (teilweise auf LED umgerüstet), 53 neue Straßenla-
ternen, 40 alte „Peitschenlampen“ 
In den nächsten Budgets wird dies berücksichtigt. Eine Amortisation über Energieeinsparungen ist 
kalkulierbar. 
 
Bericht des Substanzverwalters: 
 

• Holzarbeiten im Bereich Bach wurden durchgeführt 

• Hirschböden wurden gemulcht 

• Neuer Verbindungsweg Grünanger wurde fertiggestellt 

• Hauptweg in die Obsaurer Bergwiesen wurde saniert. Zur Wegschonung finden im Winter 

keine Holzarbeiten statt. Der Weg wurde, aus Gründen der Langlebigkeit, wo es möglich war, 

bombiert ausgeführt. 

• Der Jagdpachtschilling für die letzten 4 Jahre wurde ausgezahlt:  

Empfänger: 98 Personen, Gesamtbetrag: € 4.820,32. 

In Zukunft wird dieser Auszahlungsrhythmus aus administrativer Vereinfachung beibehal-

ten. 

 
Zu TO-Punkt 3) 
Bericht der Obleute der Ausschüsse 
 
Überprüfungsausschuss: 
Der Obmann-Stv. Johannes Staggl vertritt den erkrankten Obmann Bernhard Mairhofer. Er berichtet 
von der Schulung für die Mitglieder des Überprüfungsausschusses, bei der der gesamte Ausschuss 
teilnahm. 
Die Kassa wurde am 24.10.2022 geprüft und die Überschreitungen wurden dem Gemeinderat plau-
sibilisiert. 
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Der Gemeinderat beschließt einstimmig, die Tagesordnung um den Tagesordnungspunkt „Geneh-
migung der Überschreitungen des 3. Quartals“ zu erweitern: 
 
Der GR beschließt einstimmig die Überschreitungen. 
 
Ausschuss für Umwelt, Bau- und Raumordnungswesen: 
Der Obmann BMSTV. Hanspeter Hamerle berichtet, dass am 18.10.22 die 4. Sitzung stattgefunden 
hat. 
Themen:  

• Anfrage Grundkauf von Gst. 1067/7 – Vorbereitung für den Gemeinderat 

• Wohnungsbesichtigungen Schule und Gemeindehaus 

Für die Wohnung im Gemeindehaus muss im Jahr 2023 ein notwendiges Budget zur Verfü-

gung gestellt werden 

Die Wohnung in der Volksschule ist in gutem Zustand und könnte vergeben werden 

• Winterdienst Kronburg/Obsaurs 

• Aktuelle Bauvorhaben 

 
Ausschuss für Vereine, Sport und Kultur: 
Der Obmann Patric Jenny ist entschuldigt. Daher berichtet der BM:  
Am 28.11.22 findet die nächste Sitzung mit den Vereinsobleuten statt. Die Veranstaltungen für das 
erste Halbjahr werden dort terminiert. Die Adventmärkte in den Ortsteilen Saurs, Dorf, Bichlifelder 
und Obsaurs werden durchgeführt. 
 
Ausschuss für Familie: 
Der Obmann Lukas Gabl berichtet:  

• Jungbürgerfeier war am 5.11.2022, 113 waren geladen, über 90 Personen waren anwesend, 

Ehrengäste Pfarrer Herbert Traxl und Bezirkshauptmann Dr. Markus Maaß 

• Ausschusssitzung am 10.11.2022 mit den Themen: 

Mitfahrbankli, Geschenke Geburten, Offene Jugendarbeit, Stammtisch für pflegende Ange-

hörige 

 
Zu TO-Punkt 4) 
Beratung/Beschlussfassung Verkauf von Teilflächen Gst. 1067/7 
 
Ein Ansuchen zum Erwerb einer Teilfläche in der Größe von 107 m² des Grundstückes 1067/7 liegt 
vor. Der Bauausschuss stellt die mit ihm abgestimmte Grundstücksgrenze vor. Der Preis für den Ver-
kauf dieses Grundstückes beträgt € 175,-/m², der von dem letzten Verkauf im Jahr 2019 Index an-
gepasst wurde. 
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Der GR beschließt einstimmig den Verkauf dieser Teilfläche laut dem Teilungsausweis von Dipl.-
Ing. Riha Alexander MSc, 6070 Ampass mit der Geschäftszahl 8581A. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 13 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0 

 
 
Zu TO-Punkt 5) 
Beratung/Beschlussfassung Raumordnungsvertrag betreffend Gst. 2120 
 
Die Änderung des Flächenwidmungsplanes einer Teilfläche des Gst. 2120 wurde bereits im GR ge-
nehmigt. Dem vorliegenden Raumordnungsvertrag, abgeschlossen zwischen der Gemeinde Schön-
wies und Markus und Carina Thurner, wird einstimmig zugestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 13 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0 

 
 
Zu TO-Punkt 6) 
Beratung/Beschlussfassung "Nahversorgerförderung" 
 
Der BM präsentiert den Auszug aus dem GR-Protokoll aus dem Jahre 2011. Damals hat der GR die 
Nahversorgerförderung genehmigt. Das neue Förderansuchen umfasst den Zeitraum für die nächs-
ten 10 Jahre. Die Landesförderung ist an die Förderungsbeteiligung der Gemeinde mit 10 % gekop-
pelt. 
 
Der GR stimmt dem Anteil von 10 % der Landesförderung als nicht rückzahlbaren Zuschuss seitens 
der Gemeinde zu. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 13 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0 

 
 
Zu TO-Punkt 7) 
Beratung/Beschlussfassung Anti-Teuerungspaket 
 
Die hohe Inflation und die damit steigenden Lebenshaltungskosten machen auch vielen Schönwie-
ser*innen immer mehr zu schaffen. Der Gemeinderat stimmt daher einstimmig dem Vorschlag des 
BM zu, keine Indexanpassung im Jahr 2023 für folgende Gebühren festzulegen:  

• Kinderbetreuungsgebühren 
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• Müllgebühren 

• Wasser- und Kanalgebühren  

Kostenpunkt für die Gemeinde: € 27.479,- 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 13 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0 

 
 
Zu TO-Punkt 8) 
Beratung/Beschlussfassung Vergabe Gemeindewohnung 28 m² 
 
Die Vergabe der 28 m²-Wohnung im 2. Obergeschoß des Gemeindehauses wurde vom 19.9.2022 
bis 03.10.2022 auf der Amtstafel ausgeschrieben. In diesem Zeitraum ist eine Bewerbung einge-
langt. 
 
Der GR beschließt mit einer Gegenstimme von Thomas Venier die Wohnung an Herrn Hawar zu 
vergeben. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 12 Nein: 1 Enthaltung: 0 Befangen: 0 

 
 
Zu TO-Punkt 9) 
Beratung/Beschlussfassung Kostenübernahme der Gratiskinderkarten Venet 
 
Die Venet Bergbahnen AG stellte schriftlich einen Antrag um Kostenübernahme der Jahreskarten 
für die Kinder bis zum 15. Lebensjahr, wie es bereits in den letzten Jahren gehandhabt wurde. Dafür 
müsste die Gemeinde Schönwies heuer € 5.832,27,- bezahlen. In den Jahren 2018 bis 2021 wurden 
dafür jeweils € 3.250,- bezahlt. Der Gemeinderat beschließt einstimmig, dass die Gratisjahreskarten 
wieder übernommen werden. Eine Preisanpassung kann vom BM in Abstimmung mit der Geschäfts-
führung getroffen werden. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 13 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0 

 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 

9 
 

 
 

Zu TO-Punkt 10) 
Beratung/Beschlussfassung Weihnachtsbeleuchtung 
 
Der BM berichtet, dass die Gemeinde im nächsten Jahr mit den 3,9-fachen Stromkosten kalkulieren 
muss. Ein Zeichen in Richtung Sparsamkeit ist folgender Beschluss des Gemeinderates: 
 
Einstimmig beschließt der GR, dass die Weihnachtsbeleuchtung auf die Christbäume und die Dorf-
krippe reduziert wird. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 13 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0 

 
 
Zu TO-Punkt 11) 
Beratung/Beschlussfassung Ausschreibung Wohnung Volksschule 
 
Die Wohnung wurde vom Bauausschuss besichtigt und ist laut BMSTV. Hanspeter Hamerle in gutem 
Zustand. Der GR beschließt einstimmig die Wohnung auszuschreiben und bei der nächsten GR-Sit-
zung zu vergeben. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 13 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0 

 
 
Zu TO-Punkt 12) 
Beratung/Beschlussfassung Ankauf Schrank Gemeindesaal 
 
Für die Pensionisten, die im Foyer des Gemeindesaales ihre Treffen abhalten, soll ein neuer Schrank 
angeschafft werden. 3 Angebote wurden eingeholt. 
 
Der GR beschließt einstimmig die Vergabe an den Best- und Billigstbieter Firma Venier Wilfried aus 
Schönwies. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 13 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0 
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Zu TO-Punkt 13) 
Beratung/Beschlussfassung Vereinsförderung Obst- und Gartenbauverein 
 
Der Obst- und Gartenbauverein hat heuer tatkräftig bei der Ortsbildgestaltung mitgeholfen und wei-
tere Plätze werden für 2023 gepflegt. Daher stellt der BM das Ansuchen der Auszahlung einer nach-
träglichen Förderung für 2022 über € 1.000, -. 
 
 
Dieser Vorschlag wird einstimmig genehmigt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 13 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0 

 
 
Zu TO-Punkt 14) 
Beratung/Beschlussfassung Förderansuchen Jagdverein 
 
Der Jagdverein Schönwies möchte die Senfterberghütte sanieren. Die Kostenschätzung beträgt € 
2.400, - für das Material und € 1.000, - für den Bringungsflug. Die Arbeit wird vom Jagdverein erle-
digt. Der BM zeigt einen Auszug aus dem Jagdpachtvertrag. Dort steht, dass der Jagdverein für die 
Erhaltung der Hütten zuständig ist. Der Vertrag lässt viele Interpretationsmöglichkeiten über die 
Kostenübernahme zu. Die Erhaltung der Substanz ist jedoch von Bedeutung, daher entscheidet der 
GR wie folgt: 
 
Übernahme der Material- und Transportkosten in Höhe von maximal € 3.400, - mit einer Gegen-
stimme von GV Thomas Venier. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 12 Nein: 1 Enthaltung: 0 Befangen: 0 

 
 
Zu TO-Punkt 15) 
Anträge, Anfragen und Allfälliges 
 
Vorbringen der Gemeinderäte: 
 

• Spazierweg unterhalb der Autobahn neben dem Inn: Die Fußgängerbrücke sollte gerichtet wer-

den. Der BM nimmt diesbezüglich Kontakt mit der ASFINAG auf. 

• Die Leitschiene, die bei der Einfahrt Starkenbach West wegen den Windwürfen beschädigt 

wurde, sollte erneuert werden. 

• Ortseinfahrt Oberhäuser: Im Bereich der Bushaltestelle soll ein Müllkübel angebracht werden. 



 
 
 
 
 
 
 

11 
 

 
 

• Der BM möchte beim „Zeltenschießen“ der Schützenkompanie eine Mannschaft mit dem Ge-

meinderat zusammenstellen und lädt daher alle dazu ein. 

Treffpunkt ist am Freitag, 25.11.22 um 19:00 Uhr. 

 
 
Der Bürgermeister Der Schriftführer Weitere GR-Mitglieder 
 


